



Secretaría General

ALADI/SEC/di 2935
23 de diciembre de 2020.

INFORME SOBRE EL PROGRAMA DE COOPERACIÓN CORRESPONDIENTE AL
AÑO 2020

PRESENTACIÓN

En cumplimiento de la Actividad VIII.2 – Cooperación Técnica del Presupuesto por Programas de la Asociación para el año 2020, la Secretaría General pone en conocimiento del Comité de Representantes, las acciones realizadas en materia de cooperación durante el mencionado año.

I. INTRODUCCIÓN

El presente informe comprende una descripción de las acciones de cooperación realizadas por la Secretaría General en el transcurso del año 2020.

Anualmente, el Programa de Actividades de la Asociación prevé algunas actividades que están sujetas a cooperación externa. El Departamento a cargo de la actividad, en coordinación con el Departamento de Cooperación y Formación de la Secretaría General y la Subsecretaría de Cooperación, Asistencia Técnica y Apoyo a los PMDER, realiza gestiones para la identificación y obtención de la cooperación externa para el apoyo en la generación de proyectos con la ALADI y su relacionamiento con redes académicas.

II. ACCIONES DE COOPERACIÓN

En el presente documento se ha agrupado la información sobre las acciones de cooperación realizadas, según las contrapartes con las cuales se han desarrollado.

I. ORGANISMOS INTERNACIONALES Y REGIONALES.

1.1 Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura - FAO.

En el marco de la cooperación técnica que la Secretaría General de la ALADI viene impulsando desde 2012 con la FAO, durante el año 2020 se desarrollaron acciones en el contexto del Programa +Algodón, que lleva adelante la FAO en cinco países: Bolivia, Colombia, Ecuador, Paraguay y Perú, con el objetivo de fortalecer las capacidades institucionales y de agricultores, y generar prácticas que se repliquen en los demás países para lograr un sistema de algodón sostenible, diversificado e inclusivo. En este sentido, se concluyó un primer estudio sobre el “Análisis de las medidas sanitarias y fitosanitarias aplicables a los productos de la cadena de valor textil y confecciones de algodón por parte de los países miembros de la ALADI”.

El Segundo estudio sobre “Análisis de las condiciones de acceso a los mercados para los productos de la cadena de valor textil y confecciones de algodón”, espera ser concluido durante el primer semestre del 2021.

Este programa de trabajo conjunto ha combinado los esfuerzos locales, con una proyección de internacionalización a través de diversos estudios realizados por técnicos de la ALADI, con el fin de dar a conocer a las Pymes agrícolas las herramientas que les permitan incorporar sus productos en el mercado regional, con el fin de reducir la pobreza y generar empleo sostenible para los actores de la agricultura familiar.

1.2 Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura – IICA.

Al igual que el año pasado, la ALADI y el IICA, coordinaron este año, un nuevo ciclo de conferencias virtuales sobre la capacitación para la internacionalización de las Pymes agrícolas.

Durante el año 2020 se realizaron las siguientes Conferencias Virtuales:

- El ABC de la Agro exportación.
- Condiciones de Acceso a Mercados-SICOEX.
- Medidas Sanitarias y Fitosanitarias.
- Contrataciones internacionales.
- Participación en Ferias y Ruedas de negocios.
- Herramientas de Inteligencia Comercial / Portal Pymes Latinas de la ALADI.

El ciclo de conferencias virtuales contó con más de 2100 registros de personas desde varios países de la región, y de fuera de ella.

La ALADI y el IICA continuarán trabajando en 2021, para fortalecer este proyecto conjunto e incorporar nuevas acciones en favor de las Pymes de la región.

1.3 Organización Mundial del Comercio –OMC.

Debido a la pandemia derivada del COVID-19, la OMC ha pospuesto la realización del Vigésimo Curso Breve de Política Comercial para los países miembros de la ALADI que iba a llevarse a cabo en la sede de la Asociación en el año 2020. El mencionado curso se enmarca en la Actividad VIII-3 “Formación y capacitación en temas vinculados al comercio internacional y a la integración regional”.

1.4 Asociación Latinoamericana de Logística –ALALOG.

En el marco de la Facilitación del comercio, se dictó la VI edición del curso virtual “Logística como factor clave del desarrollo competitivo”. Este curso estuvo abierto en la plataforma del Centro Virtual de Formación de la ALADI, desde el 15 de abril hasta el 30 de noviembre del año 2020.

Se realizó la difusión tanto del libro electrónico “La Logística latinoamericana en contexto”, como también del webinar “COVID 19: Factores que modificaron el Ecosistema Logístico Regional (escenarios de Argentina y Brasil)”, organizado por la Cámara Uruguaya de Logística (CALOG).

Asimismo, se procedió a la actualización de la sección "Estudios y publicaciones", en el espacio destinado a "Logística" en la página web de la ALADI.

1.5 Conferencia de las Naciones Unidas para el Comercio y el Desarrollo – UNCTAD.

La Secretaría General de la ALADI continuó con la línea de trabajo que, desde 1997, viene desarrollando en conjunto con la UNCTAD en relación con las Medidas No Arancelarias (MNA), en el marco de los acuerdos de cooperación firmados entre ambas organizaciones.

En tal sentido, se trabajó en la recopilación, análisis y clasificación de las MNA para los países miembros de la ALADI y de los cinco países centroamericanos: Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua. Los datos obtenidos alimentan la base de datos de Normas Reguladoras del Comercio Exterior de la ALADI, así como el *Trade Analysis Information System* (TRAINS) de la UNCTAD.

También se actualizó la sección “Estudios y publicaciones” en el espacio destinado a “Logística” en la página web de la ALADI.

1.6 Comunidad Andina – CAN.

En el marco de la actividad “Apoyo técnico y administrativo a los órganos administradores de los acuerdos sobre materias específicas, suscritos al amparo del TM80”, se lanzó la primera edición del curso virtual “Aspectos Normativos, Situación Actual y Perspectivas del Transporte Internacional Terrestre en el ámbito de la ALADI y de la CAN”, cuyos contenidos estuvieron a cargo de técnicos especialistas de los dos organismos y de expertos gubernamentales.

El 7 de diciembre se realizó el lanzamiento del curso, vía zoom, con la participación de los Secretarios Generales de la ALADI y de la CAN.

Por otra parte, se avanzó en la segunda etapa del Estudio “Análisis Comparativo de las Normas sobre Transporte Internacional Terrestre vigentes en la Región”.

II. OTRAS INSTITUCIONES/ORGANISMOS VINCULADOS AL COMERCIO EXTERIOR E INTEGRACIÓN.

Como es de conocimiento general, la ALADI cuenta con información bibliográfica y una extensa base de datos sobre comercio, acuerdos y condiciones de acceso al mercado regional, que es consultada directamente en el Sitio Web, a través del servicio de atención al usuario; asimismo, la Secretaría recibe consultas específicas que realizan instituciones de los países miembros de la Asociación y organismos vinculados con el comercio y los procesos de integración, tales como la CEPAL, el MERCOSUR, la CAN, el Centro de Comercio Internacional (ITC, por sus siglas en inglés), la OMC, la UNCTAD, entre otras.

Los temas que son objeto de consulta, en su mayoría se refieren a:

- Comercio exterior de los países miembros.
- Aranceles nacionales de los países miembros.
- Preferencias negociadas por los países miembros en el marco del TM80.
- Medidas no arancelarias.
- Tablas de correlaciones entre nomenclaturas.
- Datos bibliográficos.

Para el año 2020 se había previsto realizar el Seminario: “Evaluación del proceso de integración de América Latina”, en conjunto con el SELA, la CEPAL, el MERCOSUR, la CAF, la SIECA y el INTAL, actividad que no se realizó debido a la pandemia del COVID-19.

Por otra parte, se han realizado reuniones con la Secretaria Ejecutiva del Comité Intergubernamental Hidrovía Paraguay/Paraná – CIH, con el objetivo de generar instancias de acercamiento que permitan identificar acciones conjuntas de cooperación, asistencia y mutua colaboración, tales como la digitalización de procedimientos, proyectos en gestión del medio ambiente y Estadísticas.

Asimismo, a través de la Red de Cámaras Alemanas en Latinoamérica, se realizó la difusión de la feria multisectorial en modalidad virtual, con la presencia de las principales empresas de América Latina y Alemania.

En materia de promoción del comercio, junto con la Agencia Argentina de Inversiones y Comercio Internacional (AAIC-Argentina), se brindó apoyo en la realización de nueve ruedas de negocios virtuales en distintos sectores y en diversas regiones de Argentina.

Además, se dio apoyo en la realización de dos ruedas de negocios virtuales en el sector agroalimentario, que se llevaron a efecto junto con el SIECA, el IICA y la FAO. Se espera continuar con la colaboración en el año 2021.

Se dio apoyo también al Estado de Jalisco en la realización de la rueda de negocios virtual, Jalisco-América Latina.

Por último, en cooperación con la REDIBERO, se participó en las reuniones de la Red de Agencias de Promoción de Exportaciones e Inversión. Cabe destacar que, a partir de 2021, la ALADI será la secretaria técnica de la Red.

III. INSTITUCIONES ACADÉMICAS Y UNIVERSITARIAS.

1. Actividades permanentes con Universidades en general.

La Secretaría General de la ALADI realiza en forma continua tareas de difusión y capacitación sobre el proceso de integración. En este marco, estudiantes de universidades de los países miembros realizan visitas académicas coordinadas previamente por el Departamento de Cooperación y Formación.

Este año, como consecuencia de la pandemia COVID-19, se han suspendido las visitas a la Secretaría General y, a efectos de continuar brindando información sobre la Asociación y atendiendo los requerimientos de las Universidades, se ha ofrecido la opción de realizar conferencias virtuales previamente coordinadas, en las que personal técnico de la Secretaría General brinda una charla sobre la organización y sobre los acuerdos comerciales suscritos por el país al que pertenece la Universidad solicitante.

En 2020 se realizaron charlas por videoconferencia a las siguientes instituciones: Universidad del Pacífico del Ecuador, Universidad Peruana de Ciencias Aplicadas UPC, y Universidad Mariana de Colombia. En cada una de las tres conferencias se conectaron más de 70 personas, todos muy interesados en informarse sobre el proceso de integración de la ALADI.

IV. ACUERDOS DE COOPERACIÓN FIRMADOS CON INSTITUCIONES.

En abril se firmó un Memorándum de Entendimiento entre la Secretaría General de la ALADI y la Academia Diplomática del Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana del Ecuador.

En el mismo mes se firmó también un Memorándum de Entendimiento con la Universidad del Pacífico, Escuela de Negocios del Ecuador. Se han realizado cursos

virtuales por requerimiento de esa Universidad, a través del Centro Virtual de Formación, en temas como Clasificación Arancelaria y el Origen de las Mercancías.

En el mes de julio se firmó un Acuerdo de Cooperación entre la Secretaría General de la ALADI, y la Cámara Interamericana de Transporte (CIT).

En el mismo mes se suscribió un Memorándum de Entendimiento entre la Secretaría General de la ALADI y la Cámara de Comercio de Bucaramanga, Colombia.

En el mes de septiembre fue suscrito un acuerdo entre la Secretaría General y la Corporación Universitaria Iberoamericana de Colombia.

A la fecha, se mantiene actualizada la Base de Acuerdos de Cooperación la que cuenta con el siguiente número de registros de Acuerdos suscritos:

- Instituciones Académicas y Universidades: 69
- Entidades Gubernamentales y Estatales: 31
- Países y Organismos Observadores: 28
- Organismos Regionales: 43
- Organismos Internacionales: 21
- Entidades de Información: 14
- Entidades gremiales: 74

Total: 280 registros.
